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MANIFESTACIONES LOCALES DE LA INESTABILIDAD 

POLÍTICA NACIONAL 

CAPITULO XV. 
 

LA INSTAURACIÓN DE LA REPÚBLICA: EL DESARROLLO DE LOS HECHOS:  

 

El mismo estilo literario con que se recoge en Actas la instauración  de la República es de 

enorme significación por lo raro y desacostumbrado en el fluir de expresión de la historia 

capitular. Si se observa el contraste entre una 

ortografía anárquica y una terminología culta, 

expresiva de la visión, deseo y realidad que desde la 

ciudad, una vez más, se intenta imponer. 

 

Ha sido posible comparar el texto de las Actas 

Capitulares con las comunicaciones que se reciben 

de la Junta Provincial republicana y tan idénticos 

resultan que no cabe dudar de que edictos y 

formulaciones se transcriben a la letra. Un orden en 

la relación de hechos ayudará con toda seguridad a 

su comprensión y desarrollo. 

(Se conserva en el Archivo Municipal un pequeño 

legajo de 25 folios, donde se contienen las Actas, nombramientos, acuerdos, disposiciones y 

contabilidad desde la instauración de la República y de la primera Junta de Gobierno, hasta la 

entrega del poder al primer Ayuntamiento Republicano). 

 

CREACIÓN  DE UNA JUNTA DE GOBIERNO Y ELECCIONES MUNICIPALES: 

 

Señalase  repetidas veces cómo el pueblo  “acogido bajo la bandera republicana federal en 

virtud de su soberanía”, tomó posesión del edificio capitular a las tres de la madrugada del día 

13 de febrero, siguiendo los pasos que se le marcaban, “con el mayor orden y entusiasmo”. 

Son las mismas palabras que usa el comunicado de la Junta provincial donde se da la Orden de 

Instauración de la República. Este orden y entusiasmo, repetidamente señalado como camino  

de la actuación de las manifestaciones de la Junta Revolucionaria, era una realidad más 

impuesta que veraz y trataba de secundar lo que desde la capital se desea conseguir: 

 

A las cinco de la mañana del día 13 de febrero la “Junta de Gobierno Republicano Federal, 

nombrada por la soberanía del pueblo”, afirma el alzamiento y toma como decisión urgente 

separar  de su cargo al cura coadjutor “en virtud de sus antecedentes y conducta digna de 

mayor castigo persiguiendo y calumniando al noble partido Republicano”. 

 

Aunque hasta el momento no habían hecho alusión las Actas al partido republicano ni vuelven 

después a hablar de él, se observan al frente de la Junta los nombres de personas enemistadas 

con el anterior Ayuntamiento, algunos de ellos forasteros, que vuelven a aparecer en cargos 

directivos en momentos en que, por el turno de partidos, la presidencia de la nación pasaba al 

grupo liberal. Pero de hecho la misma atonía política casi crónica del lugar apenas dejaba otro 

resquicio para la llegada y práctica de ideas republicanas. 

 

Declaran disuelto el Ayuntamiento anterior y, destituidos Secretario, Recaudador de Censos y 

Arbitrios, y Guardas Rurales municipales, nombran nuevas personas para el desempeño de los 

mismos y citan inmediatamente a las autoridades del orden judicial “ para que reconozcan  y 

acaten la nueva Forma de Gobierno”. Es sintomático que en este último caso, donde se 

observa  que se valora la ley y la interpretación y aplicación  necesaria de la misma, sólo se 

exija reconocimiento y fidelidad para que la propia seguridad y la de las prescripciones a 

imponer mantengan el suficiente respaldo judicial. 

 

Nombran la Fuerza Ciudadana, que gozará de una asignación  de siete reales diarios como 

sueldo “en atención  a que todos dependen de sus jornales, de que se hallan privados por 

servicios a la causa de la República y sostenimiento del orden”. 
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Por último, la Junta entrega los poderes  a un nuevo Ayuntamiento en los individuos del 

Antiguo Comité Republicano, puesto que el anterior Ayuntamiento “fue destituido por sus 

opiniones notoriamente conocidas por contrarias a la República e impuesto por partido 

unionista cuyas opiniones y representación ha venido sustentando a esta localidad”. 

 

El Ayuntamiento comenzará ahora  cada una de sus Actas llamándose “constituido por 

aclamación del pueblo y de la Junta Local del Gobierno Republicano. 

 

Se nombran entonces  primeros contribuyentes  para los nuevos cargos y se vuelve a causes 

normales sin más excepción que “declararse en sesión permanente con objeto de atender 

más inmediatamente a las necesidades que puedan ocurrir con especialidad al 

sostenimiento del orden público, asta (sic) aquí conservado gracias a la presencia y 

sensatez de este vecindario y a las acertadas disposiciones de la Junta Local de Gobierno 

que en los primeros momentos  acudió con su patriotismo a evitar los disturbios que de 

otro modo hubiera sido inevitable.” (Estas Actas tienen una gran falta de ortografías 

enormes). 

 

Todo este “argot” político refleja la toma mimética de posturas ante una situación impuesta, 

fruto de coacción y no de convencimiento, pero que se acomoda y usa para la solución aludida 

de encuentros conflictivos familiares y de intereses privados en cuestión. 

 

Los problemas  que se le plantean al nuevo Ayuntamiento son los mismos, aunque cada nombre 

vaya precedido  de la expresión “ciudadano” y a cada decisión anteceda “de por si en nombre 

del pueblo”, o la satisfacción interna  que produce “pertenecer al seno de esta santa 

institución (La República). 

 

El Ayuntamiento encuentra de inmediato las ya clásicas dificultades: 

 

1.- Falta de fondos para atender a la Fuerza Armada que se han presentado en el pueblo para 

asegurar el orden y necesidad, para atender a la misma, del consiguiente reparto entre 

contribuyentes que genera protestas. 

 

2.- Petición de un nuevo “amillaramiento” puesto se continúa manteniendo  la misma situación 

injusta por falta de evaluación de la riqueza. 

 

3.- Desarme general del pueblo por los “voluntarios de la República” contra los que se había 

levantado gran parte del Municipio. 

 

Una vez que los voluntarios, a los que se pide obren con moderación ya que es gravosa al 

pueblo su manutención y servicios, se hubiesen retirado del pueblo, se devolverían a sus dueños 

las armas, “si éstos eran de reconocidas ideas liberales y adictos a la República. 

 

El descontento por la gravosidad de los impuestos ahora aumentados, como se acaba de indicar, 

para atención  de la Fuerza Armada, produce una nueva queja  y la ya clásica protesta adquiere 

por su detenido análisis, libertad de expresión y proliferación de argumentos, una fuerza y 

crítica desacostumbradas, al señalar la actuación  contra la ley de la misma Administración 

Municipal: 

 

Cuando despreciando lo prevenido en la Ley se procede de una manera oscura, 

subrepticia y amañada a la elección de una Junta que es la base principal de toda la 

Administración Municipal, qué podría esperarse de aquella”. 

 

Se señala como falto de lógica y ajeno a la ley el procedimiento empleado para la determinación 

de contribuciones: “la equiparación de los contribuyentes según el criterio de la Junta, o, 

como suele decirse a “ojo de buen cubero”, y se concluye con expresiones en que la 

protesta sí ha tenido en su planteamiento una evolución positiva: 
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Creemos dejar suficientemente demostrado que el referido reparto, bien sea por error, 

ignorancia u otras causas, adolece de tanto defecto que sería obra de nunca acabar 

enumerarlas.” 

 

Ahora bien, la mayor insistencia y hasta acritud en los argumentos procede de algunos 

principales contribuyentes que se vieron gravados  en exceso en el reparto de 1873, pero 

también cuenta con la aceptación de los numerosos jornaleros más grave y aparatosamente 

perjudicados. Todo el desglose de argumentos viene a confirmar  que el recurso y presentación  

de las necesidades en que se encuentra la clase jornalera es un dato más contra este 

Ayuntamiento que, aparte de los déficits habituales, cuenta ahora con el incremento producido 

en aquellos primeros meses en que fue necesario mantener en el pueblo el orden y entusiasmo 

aludidos, por el gasto en manutención y bagajes de la Fuerza Armada. 

 

 

Es una de las manifestaciones más clara y afirmativas de la realidad “caciquil” en que la 

situación se mantiene, a pesar de un cambio de régimen que, a nivel local, continúa valorando 

“el prestigio” que la propiedad  y el saber engendran ; y la protesta, en este caso, es por la 

acomodación, que resulta también molesta, de la Ley a un medio ambiente que sigue siendo 

literal y culturalmente analfabeto. 

 

Desde el Gobierno Civil de la provincia  y a instancias del grupo  que se declara “adicto a la 

República y a la Soberanía Nacional” se cambia tres veces en el año  de Ayuntamiento con 

otros tantos nombramientos siguientes a las anulaciones, que siempre acaban “dando un ¡Viva! 

a la República Federal y poder ejecutivo de la Nación, que es contestado unánimemente 

por todos”. 

 

Tras el correspondiente vacío de poder por dimisiones sucesivas, se organiza de nuevo el 

Ayuntamiento mediante la “confirmación  en sus cargos a los individuos que fueron 

aclamados por el vecindario” y constituyeron Ayuntamiento. Al momento de tomar posesión, 

ante la situación existente, a la vez enrarecida y exaltada, manifestaron  “que la entrega de la 

documentación  de Secretaria y archivo municipal sea con las formalidades debidas y con 

suficiente garantías para ambas Corporaciones, que se verifique por inventario ante 

Notario público”. Mientras tanto el Ayuntamiento saliente opina  que “siendo de la  exclusiva 

competencia del Secretario del Ayuntamiento la custodia y ordenación de los 

papeles…….a éste se le exija la entrega de los mismos conforme a las leyes vigentes”. 

 

La no concurrencia de Secretario y escribiente al Ayuntamiento obliga a éste a declararlos 

cesantes; y entre idas y vueltas, que recogen las Actas, junto con la débil atención a los asuntos 

municipales pendientes, amillaramientos, cobros de contribuciones, y apremios a los morosos, 

alistamiento de mozos, reparto de existencias del Pósito, elecciones de Diputados y 

Ayuntamiento, se precipita el año 1874 y con él el fin de la República. 

 

Seguiremos en la próxima Carta de Tolox el Capítulo nº XVI de este siglo XIX, que tan movido 

fue hablando políticamente.  
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LA AMISTAD ES UN DON QUE DIOS LE HA DADO A LAS PERSONAS 

Todo esto viene a lo que llamamos 

amigos de verdad, en la vida de cada 

persona siempre hay algunos que se 

tiene más simpatía, más desinterés 

etc…y otros que es al revés se tiene 

amigo por conveniencia por decir soy 

amigo de fulano y de mengano. Esto 

por desgracia todavía lo hay, pero no 

voy por ahí, os voy a narrar una 

historia que si tuviera tiempo estaría 

horas y horas redactándola, pero voy 

a ser muy breve, algunas veces la 

brevedad da en el clavo de la historia 

dice así: 

Hace muchísimos años tantos como 

65, yo era un muchacho de los 

muchos de aquella época en que 

quería abrirse camino, bien por los 

estudios o por tener dentro de mi cuerpo el querer ver mundo me alisté al Ejército, 

tenía entonces prácticamente 18 años, fue un 23 de febrero de 1957, y fui destinado al 

Regimiento de Infantería Soria nº 9, allí junto a otros compañeros nos metieron en el 

Cuartel entonces llamado de la Plaza del Duque en Sevilla, muy cerca de la calle la 

Sierpe, nuestra llegada fue como es natural un poco digamos asustados, era un 

cuartel muy grande casi todo de madera, solamente las paredes eran de obra, y ese 

fue el bautismo que tuvimos los reclutas que llegamos allí, éramos bastante pero 

como siempre empezamos a conocernos, charlamos después de la instrucción y poco 

a poco hacíamos amigos entre nosotros. 

De este Cuartel de la Plaza del Duque de Sevilla, nos trasladaron a otro cuartel nuevo 

completamente y que estaba entonces en las afuera de Sevilla a unos 800 metros de la 

fábrica de Cerveza Cruz del Campo, este cuartel se llamaba San Fernando y estaba 

junto a la carretera que iba a Alcalá de Guadaira (o Alcalá de los panaderos). 

No quiero contar toda la historia porque sería el “Don Quijote de la Mancha”, así 

que sigo con el relato. Allí nació una amistad o varias amistades, compañeros que la 

verdad nos llevábamos de maravilla entre nosotros, después vinieron muchas 

marchas y en una de ella que era en el mes de noviembre nos recogieron muchos 

camiones y nos llevaron directamente a la estación del tren, la estación de Cádiz, allí 

nos embarcaron y fuimos directamente a la Tacita de Plata, allí nos esperaban el 

Crucero Cervantes, nos embarcaron y después de un día de mucho trabajo salimos 

rumbo a lo desconocido, el viaje duró casi tres días, hasta que llegamos a un sitio que 

se veía la costa, nosotros íbamos equipados con todo, armamento, comida, agua, 

etc…. nos preguntábamos adonde estábamos pero nuestros superiores no lo sabían (o 
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no querían saberlo), de pronto este barco de guerra empezó a disparar hacia las costa 

que teníamos a unos dos kilómetros de distancia, llegaron unas barcazas bastante 

grande y desembarcamos en ella, ya sabíamos a dónde íbamos y hicimos el 

desembarco en las playas de Sidi-Ifni, no se me olvida nunca la consigna que 

teníamos, al ser de noche el desembarco era “Viva Zapata”, esa noche después de 

entrar en combate varias veces conseguimos liberar el pueblo y parte del aeropuerto 

de Sidi-Ifni. 

Todo esto duró varios meses, ascendimos en el escalafón y junto con mi gran amigos 

y compañero que se llamaba José Rodríguez Vázquez pasamos la campaña juntos, 

hasta que yo fui destinado con el ascenso al Regimiento de Extremadura nº 15 con 

guarnición en el Sahara, pero yo fui a mi destino que era entonces Algeciras donde 

estuve hasta que fui evacuado al Hospital Militar de Servilla. 

Pero antes supe que mi amigo Vázquez (le rompimos por el segundo apellido) había 

pasado al mismo regimiento que yo, y estuvimos juntos en Algeciras, desde allí se fue 

al Batallón Disciplinario en el Sáhara, aquí terminó nuestro encuentro. 

Pero no la amistad, nos escribíamos, sabíamos cada uno donde estábamos, e incluso 

hasta nos enteramos de nuestras respectivas bodas. Una vez pasado el tiempo me 

entero que estaba destinado en la Compañía de Capitanía 

General en Sevilla, mi hijo Juan Carlos fue destinado a 

San Fernando, y unas de las veces que hablamos por 

teléfono le dije donde estaba mi hijo, no lo pensó, se puso 

en contacto con San Fernando y hizo que mi hijo se viniese 

a Capitanía General a la compañía que él mandaba ya que 

había ascendido a Capitán.  

A cada instante siempre estábamos en contacto, bien a través de mi hijo, o bien yendo 

a Sevilla y pasar unos días con él, y así sucesivamente durante todo el tiempo que 

estuvo mi hijo con él, que más quiere que yo diga, pero  hace unos meses (seis), 

recibo una llamada telefónica de su esposa, y me dice que Pepe está muy grave y está 

internado en un hospital de Sevilla en la UCI, y que los médicos no le daban 

esperanza alguna. Fue en el tiempo de la pandemia, no podía desplazarme a verlo, 

pero era informado casi todas las semanas por su esposa y por los hijos, así un mes y 

otro esperando la mala noticia, pero hubo un milagro, un día recobró el conocimiento 

y poco a poco fue avanzando en su curación, aquí en Tolox rezaba por él a San 

Roque Bendito y me parece que me escuchó. Hace unas dos semanas me fui a Sevilla, 

ya estaba en su casa, y que decir tiene el abrazo que nos pegamos valió por toda la 

vida junta que habíamos llevado, hablamos, reímos casi lloramos pero las tres horas 

que estuve con él fueron la mejor terapia que le habían dado. Amor, empatía, 

incondicionalidad, desinterés, honestidad…… son algunas de las palabras que mejor 

acompañan a la verdadera amistad. Con un auténtico amigo reímos, lloramos, 

compartimos nuestros sueños, y nuestra vida, hablamos de aquello que fue y de lo 

que será pero, a un amigo de verdad la admiramos porque sabemos que como él hay 

pocos. Y lo cuidamos, y lo mimamos a sabiendas que su amistad es uno de los 

grandes tesoros de nuestra vida. Un abrazo y cuidaros los dos, besos de Aurori y míos. 
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VII TORNEO DE DOMINÓ 2022 

 

Después de dos años sin poder celebrar este campeonato de dominó, a consecuencia de la 

epidemia, por fin este año se ha podido organizar este campeonato que poco a poco va 

tomando bastante renombre en nuestra Comarca. 

Durante los días 22 y 23 de julio nuestra Plaza Alta ha sido testigo de las distintas partidas 

realizadas en por numerosísimas parejas que 

han estado luchando por su paso a la final. Pero 

antes quiero decir que este año nos ha faltado 

uno de los jugadores más destacados 

precisamente mi pareja de dominó, me refiero a 

Blas Rojas Fernández, él nos dejó hace ya un año 

y pico y la verdad que lo hemos echado mucho de 

menos. Y ya metido en lo que ha sido este torneo, 

en total han jugado 18 parejas, de las cuales 

como es natural tenía que salir el campeón, el 

segundo y el tercer puesto, y claro como así ha 

sido. 

En todas las partidas ha habido buenas jugadas, regulares y por qué no decirle malas 

jugadas pero el final siempre ha sido el estrechamiento de manos entre los contrincantes y 

amigos. Estas parejas no han sido todas de Tolox, nuestros vecinos de Guaro y de Coín 

han jugado también y han estado a una altura bastante apreciable como ya veremos en 

este resumen que os estoy haciendo.                    

El día 22 de julio con bastante calor en la Plaza 

Alta se jugaron las primeras partidas y desde ahí 

salieron para las semifinales las siguientes 

parejas: 

Joaquín Gómez Gómez y Casto Herrera 

Villanueva ambos del vecino pueblo de Guaro y 

sus contrincantes fueron Sebastián Fernández Gil 

y Miguel Vera Gil (La Millana), pasó a la final la 

pareja de Guaro. En la otra partida jugaron Juan Macías Romero y su pareja Rafael 

Fernández Guerra ambos de Tolox contra Antonio Gómez Rueda y su pareja Antonio 

Tomé Romero, ambos de Guaro, la ganaron los primeros, así que ya se estableció la final y 

el tercer puesto que quedó de la siguiente manera: 
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Final: Juan Macías Romero y Rafael Fernández 

Guerra, ambos de Tolox contra la pareja 

formada por Joaquín Gómez Gómez y Casto 

Herrera Villanueva de Guaro. 

Y para el tercer puesto quedaron las parejas 

siguientes: Sebastián Fernández Gil y Miguel 

Vera Gil, ambos de Tolox contra la pareja 

formada por Antonio Gómez Rueda y Antonio 

Tomé Romero, ambos de Guaro.                                      

Una vez celebrada la partida este campeonato de Dominó de Tolox quedó así: 

Campeones: Joaquín Gómez Gómez y Casto 

Herrera Villanueva. 

Subcampeones la pareja formada por Juan 

Macías Romero y Rafael Fernández Guerra, 

ambos de Tolox, y el tercer puesto quedó 

Sebastián Fernández Gil y Miguel vera Gil, 

ambos también de Tolox. Un año más se ha 

podido celebrar este campeonato de dominó, 

esperemos que este no sea el último y el año que 

viene si Dios quiere estemos todos Buena 

organización y sin incidencia alguna en las partidas. 

            PIMER PREMIO                                                                                  
SEGUNDO PREMIO 

          
 

 
 
 
 
 
 
 
   

 

 
                                                                            TERCER PREMIO 
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ELECCIONES ANDALUZAS 2022 (19 DE JUNIO) 

Al igual que en toda Andalucía, nuestro pueblo ha vivido un domingo lleno de euforia, 

gritos de júbilo conforme iban llegando los datos del escrutinio de las mesas de Tolox. 

Eran las once de la noche y después de un día de idas y venidas de todos los 

representantes de los distintos partidos políticos, estaban deseando saber cómo había 

acabado todo. 

La verdad que desde que empezaron a leer las papeletas se sabía perfectamente quién 

iba a ser el partido ganador, y una vez terminado el escrutinio se supo el resultado 

conseguido por cada partido que fue rotundo con una mayoría absoluta por el partido 

de Juanma Moreno, pero como siempre esto fueron los resultados: 

PP…………………………………………………………..  637 votos 
VOX……………………………………………………….  149  votos 
PSOE………………………………………………………  138  votos 
POR ANDALUCIA…………………………………..      33  votos 
CS………………………………………………………..      30  votos 
ADELANTE ANDALUCÍA…………………………….. 21  votos 
 
Cómo se puede ver fue un triunfo rotundo del PP seguido del Partido de Vox, y en 
tercera posición el PSOE , una vez más Tolox ha votado en total 1.032 votos emitidos 
llegando una abstención de 37,9 %, aunque también 78 papeletas en blanco y 8 votos 
nulos.  
Después, como es normal, los seguidores del partido ganador lo celebraron durante 
bastante tiempo en el Bar Restaurante de la Alberca, como siempre. 
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LA QUEMA DEL JUA EN LA PLAZA ALTA DE TOLOX 

Un año más se ha cumplido con la tradición de la “QUEMA DEL JUA”, en la Plaza Alta de 

nuestra localidad, al igual que todas las fiestas que se celebran en nuestra localidad, esta como 

es natural se ha celebrado al cabo de los dos 

años en que hemos estado encerrados en 

nuestras casitas. Ya a Dios gracia este año 

nos han dado libertad y como el pueblo tiene 

gana de fiestas, pues se ha celebrado de una 

manera especial y la Plaza estaba como dicen 

por ahí, “abarrotada”, y es que ha coincidido 

con la Semana Cultural de los niños de 

nuestro Grupo escolar, dos eventos a la vez 

que por supuesto ha cambiado por completo 

el silencio y el miedo por la diversión. 

En este caso, este año el muñeco que ha 

puesto vestido de torero junto con un toro 

de la ganadería de Miura, ha supuesto en los 

tiempos en que estamos de subida hasta 

para entrar en los servicios. El toro tenía sus banderillas puesto y cada una de ella era un 

impuesto más a los ciudadanos, subida, del butano, subida de la gasolina, subida de los 

comestibles, subida de las eléctricas y un etc…… muy grande, todo esto con el consiguiente 

fuego abrazador que lo ha eliminado de todo mal, hasta las tantas de la noche duró este 

festejo que fue presenciado por locales y muchos agüistas que ya están aquí entre nosotros. 

Ni que decir tiene que los establecimientos de bebidas han hecho su agosto en esta noche de 

San Juan, no solamente los que están en la Plaza, sino todos los que están por las distintas 

calles del pueblo, como es natural no podía faltar los cohetes que durante el fuego iban 

explotando ante la diversión de niños, jóvenes y mayores, una vez terminado la quema del 

“Jua” el público se fue  distribuyendo por los locales y cafeterías. 

Un año más se ha 

cumplido con la tradición 

y gracias a que lo hemos 

podido celebrar de esta 

manera tan singular. 
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A PACO TACHUELA 

La verdad que no sé por dónde empezar, estoy triste y precisamente en estos días en que 

su VIRGEN DEL ROCÍO, va a caminar de nuevo por las arenas allá en su aldea, son 

miles y miles de fervorosos romeros los que acuden a su ROMERA, pero este año va a 

faltar un ROMERO MUY ESPECIAL, lo tenemos aquí entre nosotros, su cuerpo sin 

vida yace delante de nosotros, sus familiares, sus amigos, y yo diría el pueblo de Tolox. 

Francisco Gómez Gallardo, si lo nombro así 

creo que muchos no lo conocerán, pero si digo 

“PACHI” o  PACO TACHUELA, todo 

cambia. 

Yo lo recuerdo en primer lugar como un gran 

amigo, una gran persona, un hombre que durante 

su vida ha dado de sí todo lo que llevaba dentro, 

un gran artista que como todos los grandes 

artistas pasará a la historia una vez que han 

entregado su alma al Señor. Hablar de su vida 

sería imposible describirlas en unas letras, ha 

sido de todo, aventurero, pintor, escultor, y sus 

obras han estado expuestas en muchísimas 

capitales de España y del mundo, pero llegó el 

descanso y se refugió en su finquita que él decía 

que se llamaba “LA SACRISTÍA” en la Loma 

de Tolox, ahí pasó sus veintitantos años de 

madurez, de vez en cuando bajaba en su 

bicicleta al pueblo él me decía Virgilio voy a 

comprar, pero duraba poco y de nuevo se iba a 

su refugio. 

PACO, ha sido un hombre que nunca ha tenido 

nada, él todo lo que le pedían lo daba, recuerdo 

que un día haciendo la CARTA DE TOLOX, hace de este unos diez años, le dije 

¡PACO PORQUÉ NO ME HACE UNA PORTADA PARA LA CARTA DE ESTE 

TRIMETRE?, ERA ENTONCES CARNAVAL EN TOLOX, y él me contestó, 

¡Virgilio! Eso ya está hecho, y efectivamente al día siguiente se presentó en mi casa con 

la portada hecha, había reflejado en ella UNA SILLA DE ANEA, UN MANTO DE 

MANILA ECHADO SOBRE LA SILLA Y DOS ROSAS. 

Lo mismo que para el evento que celebramos en Tolox llamado ARTOLOX, en 

nuestras calles está la mano de Paco, como si fuera un museo al aire libre, y así ha 

transcurrido su vida entre nosotros. 

Pero Paco ha  muerto como un GENIO QUE ERA, fijarse en la fecha que estamos, la 

ROMERIA DE LA VIRGEN DEL ROCIO, en la que él no se perdía y se fue o fue 
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llevado con unos de los muchos amigos que 

tenía allá en Huelva, y allí muy cerca de su 

VIRGEN, entregó su alma a Dios. 

Tolox, tiene una deuda con Paco, yo no soy 

el más idóneo para pedir, pero creo que este 

hombre que siempre lo ha dado todo por su 

pueblo, éste pueblo lo reciba con los brazos 

abierto, y pido a nuestras autoridades que de 

alguna manera pueda quedar en nuestro 

pueblo el nombre de PACHI, el artista 

mundial de Tolox. 

Creo que bien, haciéndole un monumento, o poniendo una calle con su nombre, algo 

que nuestra juventud pueda recordar siempre quién era PACO TACHUELA, y esta 

juventud el día de mañana diga a sus hijos, ¡MIRA ESTE SEÑOR FUE UN GRAN 

ARTISTA TOLOXEÑO!, CREO QUE ES EL MEJOR HOMENAJE QUE SE LE 

PUEDE HACER, Y CREO QUE SE HARÁ. 

¡PACO! QUE ESTÁS YA JUNTO A LOS DOS “LA VIRGEN DEL ROCIO” Y 

SAN ROQUE, QUIERO AQUÍ DELANTE DE TU CADÁVER ATREVERME A 

DECIR: 

¡¡¡¡VIVA LA VIRGEN DEL ROCIO!!!   ¡¡¡ VIVA SAN ROQUE ¡!! 

                

¡HASTA 

SIEMPRE 

AMIGO 

PACO! 
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     RECORD DE TEMPERATURA HASTA LA FECHA DURANTE ESTE AÑO 2022 

 

Nuestro amigo Miguel López Portillo, meteorólogo oficial nos envió este record de 

temperatura correspondiente al Día de Santiago (25 de julio del 2022) 

 

Gráfica de las temperaturas de las últimas 24 horas. Un día muy caluroso con récord de 

temperatura, por el momento, del año. 

La temperatura más baja fue de 22 grados sobre las 2 de la madrugada y a partir de las 9 

de esta mañana empezó a subir hasta sobrepasar los 41.2 grados a las 3 y media de la 

tarde. Se ha mantenido muy alta hasta las 7 de la tarde en que empezó a bajar. Este el 

gráfico donde se ve hasta donde llegó la temperatura 

 

 Esperemos que esto sea solamente un día nada más, porque sino más de uno vamos a 

necesitar ir al charco del Marco López. Ya hoy ha bajado bastante y las noches son 

frescas  aunque los días sobre todo por las tardes suban a 33 grados más o menos cosa 

normal y corriente en nuestra localidad, ya no creemos que llegue otra ola de calor, si 

viene alguna ola que sea la del mar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



15 
 

 

 

TREINTA AÑOS DE VIDA, TREINTA AÑOS DE FOLCLORE 

 

La tarde noche del día 9 de julio, fue digna de todos los recuerdos que nos trasladaba 

treinta año más tarde, todo empezó de una manera muy singular y a la vez melancólica, 

eran muchas las personas que actuaban en este XXX Festival Folclórico de nuestra 

Villa, allí estaba representado el pasado, el presente y el futuro en un escenario 

magnífico de nuestra Plaza Alta, se veía entre el público asistente que por cierto 

completó el aforo de la Plaza y sus alrededores, había ganas de ver de nuevo nuestro 

Festival, en el escenario todos los componentes prácticamente que han pasado por este 

evento tan singular. 

 

Desde el que fue su Director Juan Navarro hasta otros componentes de Agrupaciones de 

otros sitios que se quisieron unir a esta celebración tan magnífica, ir contando cada uno 

de los actores y actrices no cabría ni en dos Cartas de Tolox, todos juntos desde más de 

cincuenta años a los más pequeños /as con apenas seis años de edad. 

 

Antes de comenzar este Gran festival Folclórico que disfrutamos anoche con un lleno 

hasta la bandera (cómo en los toros), se me viene a la memoria dar la enhorabuena y 

muchas gracias  a nuestra Agrupación Folclórica Municipal por la gran labor  en pos de 

la tradición y la cultura  que a través de estos treinta años vienen desempeñando y que 

se traduce en representar a nuestro pueblo por toda Europa con orgullo y honor. 

 

Hoy es una de las veces en la que por mucho que quieras no se expresa todo lo que 

vivimos en esta noche mágica a uno de los Festivales más antiguos más emocionante y 
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más querido por todos nosotros, es un orgullo, 

un agradecimiento, un sentimiento y 

fuerza……Son muchísimas emociones que se 

vivieron en este magnífico Festival. 

 

¿Qué noche tan bonita, con la Plaza reventar 

y todo envuelto en este ambiente especial que 

se crea cuando las cosas se hacen desde el 

corazón. ¡GRACIAS! Y a seguir para 

adelante. 

 

Los actos comenzaron con el desfile de todos 

los componentes de la Asociación, yo creo 

que sobre unas cien personas, subido en 

escenario, la Alcaldesa Paqui García hizo un 

breve relato sobre los principios del 

nacimiento de esta Agrupación, y una vez 

terminado su charla fue una de las 

componentes de la Agrupación llamada Noelia Guerra la que leyó estas palabras 

acompañada siempre por la magnífica guitarra tocada por nuestro paisano Pedro Guerra, 

y dijo lo siguiente:  

 

“Corría el año 92 cuando por primera vez os mostré lo que sabía hacer.  Aquel grupo de 

jóvenes inquietos asociados bajo el nombre “La Caina” se empeñaron en aprender a 

bailar el Fandango de Tolox, algunos de los cuales aún lo siguen bailando hoy, 30 años 

después. Y así, comenzó a germinar la semilla de la maravillosa aventura de la 

Agrupación Folclórica Municipal de Tolox.  

 

Como dos afluentes que están predestinados a encontrarse en el mar, aparece un joven 

apasionado del Folclore, Juan Navarro, actualmente maestro reconocido por el 

mantenimiento y difusión de ese legado, que se une a los primeros y juntos consiguen 

aprender ese Fandango. Ese que 

empieza a brotar de la garganta de José 

“El Seneca” con un timbre y color que 

atraviesa el corazón de todo aquel que 

lo escucha y se siente de Tolox. Esta 

noche a su casa vuelven los dos.  

 

A partir de ahí, crecí, crecí y creí. Cogí 

poderío y renombre y el grupo de 

Tolox se hizo eco en el mundo del 

folclore. Me conocieron en muchos 

lares, siempre lleve a Tolox por bandera y enseñe con orgullo al mundo el arte que 

tenemos en esta tierra.  Y mi baile se acompaso de la música de aquella gran Rondalla, 

permitidme en este instante nombrar a José Códez, quien a muchos transmitió 

desinteresadamente su enseñanza.  
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Y solo pude hacerlo, porque muchas personas, generaciones y generaciones de tolitos y 

tolitas derramaron por cada una de las tablas que pisamos su compás y su baile.  

Llegamos a ser muchas personas, casi todo el pueblo. Tantos y tantas que sería 

imposible nombrarlos. Tantos y tantas, que se juntaron en diferentes grupos amigas, 

vecinas y hermanas actuando.  

 

Pero como pasa en las mejores 

familias, vinieron tiempos 

difíciles. Mi delicado patrimonio 

empezó a peligrar. Que dolor 

más inhumano, perder aquello 

que con delicado esmero 

habíamos cuidado y que solo 

estaba quedando en nuestro 

recuerdo arrinconado.  

De tristeza enmudecí y deje de resonar por unos años. Sin embargo, nunca perdí lo más 

importante, de mis raíces bien arraigadas nunca faltaron las semillas. Siempre tuve 

cantera, por eso, a pesar del silencio no morí y sobreviví. Espere pacientemente a que 

esas niñas crecieran. Esas que ya son casi mujeres y que han sido las máximas 

responsables de que podamos seguir aquí.  

 

De pronto, un padre de dos bailaoras, además extremeño, que sabe tocar la guitarra y 

por la ocurrencia de la Señorita Merche vuelve la magia. Y, con algún veterano y otros 

nuevos fichajes, empieza a sonar de nuevo mi Rondalla, son pocos, pero eso sí, traen 

muchas ganas.  

 

Y qué decir de Merche, la persona que durante estos 30 años ha estado contribuyendo a 

esta labor, que no dejo que se hundiera el barco cuando la marea estaba peor. La que 

ahora, por sus circunstancias personales no puede estar arriba, pero desde la distancia y 

discreción nos guía como un buen faro de vigía.  

 

Poco a poco, del letargo empiezo nuevamente a despertar. A pesar de haber estado 

adormecida, la esencia sigue estando intacta, la tradición y la historia de un pueblo no se 

puede borrar. Y todos estos artistas dibujan un futuro esperanzador pues tendré vida 

mientras quede un pequeño bailaor. No hay mejor manera de proteger y conservar este 

patrimonio que estando en sus manos.  

 

Y mirad que dicha más grande, que un padre le explique a su hijo como debe de bailar 

un baile ¿acaso hay mejor regalo de aniversario que ver bailar a una hija con su madre? 

 

Permitirnos antes de empezar a cantar, bailar y sonar, que hagamos un alegato final. 

Quizás no os hayáis dado cuenta, pero esta noche en este cielo que nos cubre también 

hay un Festival. Las estrellas brillan con más intensidad, están cantando, tocando y 

bailando aquellos compañeros y compañeras artistas que han tenido que partir 

demasiado deprisa. Hoy, aquí abajo cantamos, bailamos y sonamos con un unísono 

compas, por eso, recibid nuestro abrazo en forma de aplausos.  
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Como una treintañera 

llena de vida y nerviosa 

como una niña, vistiendo 

la misma ilusión de 

siempre. Agradecida con 

los bailaores y bailaoras 

de otros lugares con los 

que hemos estado 

hermanados antaño que 

han acudido presto al 

llamamiento. Y también 

con mis antiguos 

componentes, paisanas y 

paisanos, que han vuelto para festejar este cumpleaños. Inmensamente emocionada de 

reencontrarme entre el público con los que no lo habéis hecho, pero fuisteis, sois y 

seréis parte de esta gran familia.  

Esta noche hacemos un homenaje colectivo a todas las personas que han pasado por la 

que siempre ha sido y será un legado del pueblo. Siempre vuestra y con las puertas 

abiertas la Agrupación Folclórica Municipal de Tolox.”. 

 

Cuanto terminó de leer una atronadora ovación se escuchó por toda la Plaza, la cosa 

empezaba bastante bien. Ya después comenzó en sí el Festival, en primer lugar bailaron 

el Grupo Infantil que por cierto lo hicieron muy bien con los siguientes bailes “Zapatilla 

de Antequera”; Bailes del pueblo de Siles”; “Bailes de Mijas” Bailes del Pingo de 

Huelva” y terminaron con una danza de Olivenza (Badajoz), al finalizar su actuación 

fueron todas muy aplaudidas. 

 

Ya Nuestra Agrupación de mayores ante la 

expectación de todos y con las explicaciones 

sobre los bailes que iban hacer de Juan Navarro, 

hicieron los siguientes bailes: “Danza del siglo 

XVII de Ardales y “Danza de la Virgen de 

Villaverde”. “Fandango del Zángano” de Alora; 

fandango de “Comares”; “Fandango de Vélez-

Málaga”, llamado bailes de los zánganos”. “Jota 

de la Sierra de Tolox” y “fandango de Tolox”. 

 

Después hubo un descanso y en esta ocasión 

actuó a la Guitarra Pedro Guerra y un grupo 

flamenco, por cierto nuestro paisano Pedro tocó 

la guitarra con un ángel y los bailaores nos 

hicieron pasar un buen rato. 

 

Después comenzó la segunda parte del festival, 

comenzando por el baile del “Chacarrá de 

Tarifa” “fandando abandolao” de Cortes de la Frontera; Fandango de Cuevas de 
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Almanzora (Almería); Bolero de Jaén; El Fandango ¡Ole! De Campillo””y el fandango 

Aires de Ronda (Rondeña); en los fandangos de Tolox la voz de José “El Seneca” lo 

cantaba así: 

“La guitarra de lentisco, 

el tocaor de algarrobo, 

la gente que lo bailan, 

son la las Cuevas del Moro.” 

 

Y la voz de Antonio Merchán cantaba de esta manera el fandango ¡Ole! de Campillos. 

 

“Al sereno y al rocío, 

toita las noches me tienes 

y luego por la mañana, 

me preguntas si me dormío.” 

 

Eran ya así la una de la mañana cuando terminó este Festival que nos ha dejado a todos 

con unos recuerdos muy buenos y esperando que este trabajo de más de treinta años siga 

siempre para adelante para el bien de nuestro folclore y de la cultura de nuestro pueblo. 

Enhorabuena a todos. Gracias, Gracias y Gracias… 

 

El día  anterior hubo una exposición de trajes regionales de la colección que tiene el 

profesor Juan Navarro, que nuestros bailaores han posado con ellos puestos. 

 

VIRGILIO 
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ENCUENTRO DE MAESTROS ARTESANOS, DE TOLOX, IGUALEJA Y LOJA 

 

El pasado sábado día 3 de julio, hubo en nuestra Plaza principal, un encuentro de 

lo ue siempre han vivido nuestros pueblos de la Serranía, con el trabajo del esparto 

y la palma, para ello se desplazaron uno de Igualeja y otro de Loja de la provincia 

de Granada que junto a los muchos artesanos que ha tenido nuestro pueblo entre 

ello a nuestro amigo Antonio Vera Morero han expuesto y han hecho trabajos con 

estos dos materiales. 

 

Han sido muchas las personas que se han acercado para ver como se hacía y se 

trabajaba desde tiempos inmemoriales la artesanía de los pueblos, e inclusive 

algunos niños han aprendido a hacer los trabajos más sencillos con estos productos 

de nuestra sierra. 

 

También Antonio Vera está dando unos cursos y son muchos los alumnos que 

tiene, desde pequeños y pequeñas a hombre y mujeres que aprenden este trabajo 

artesano. 

 

 

Muestrarios de todo lo que se puede hacer con el esparto y la palma 

 
                                                   Virgilio. 
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POESÍAS 
 

Sentimientos 

 

Si por un momento piensas que solo es bueno, 

cuando juntos y felices de pasión estamos llenos, 

cuando acaba la pasión nos vienen otros sentimientos: 

el cariño, 

tener tu amistad, 

tu compañía y tantas otras. 

 

¿Acaso no son buenos estos sentimientos? 

¿La compañía, el cariño, la amistad, y, que juntos envejecemos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lamentos 
 

Se lamenta el alma en sueños, 

recordando que pudo intentar quedarse en la situación en que se encontraba. 

 

¿Hubiera podido llegar a los amores de su vida?, 

no es fácil lograrlo, aunque sé de alguien que lo consiguió. 

 

Hoy lamento mucho, no haberlo intentado, 

creo lo habríamos logrado, ¡era todo tan maravilloso!, 

era una situación tan llena de amor, 

la pasión era igual de fuerte en todos los sentidos. 

 

A veces deseo saber si hubiera podido ser, 

tal vez lo pregunte un día, no sé........, 

 

¿que hubiera guardado el destino? 

nunca sabré el comportamiento de nuestras almas. 

 

Lamento que me cueste tanto decidir preguntar. 

pienso, ¿es el miedo a recibir una negación?......... 

o ¿el temor a la aceptación y el haber perdido 

ese tiempo precioso que no tuvimos?.. 
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Reconozco que hoy solo tengo lamento e inquietud. 

 

 

Amor único 
 

El amor único dura toda la vida, 

aparece de repente, en un momento y se queda en nuestra vida, 

nunca se va, es único. 

 

Cuando piensas en él, no hay nada que sea  mejor, 

tu vida se transformó con él, y, 

seguirá transformándose siempre que lo recuerdes. 

 

Único, imperecedero, maravilloso......., 

conmueve, alegra, transforma, 

con él, la felicidad es plena, total, absoluta. 

 

El tiempo no cuenta, es todo maravilloso, sublime, 

quisieras parar el tiempo para quedarte siempre así, 

aunque no es fácil lograrlo. 

 

Con el tiempo, nos damos cuenta, que es o ha sido, 

lo mejor que te ocurrió en  tu vida, 

no hay nada que lo iguale. 

 

Cuando lo recuerdas, te ayuda, 

te guía y te permite seguir, 

hay muchas dificultades para volver a tenerlo de nuevo, 

te consuelas con haberlo tenido y poder recordarlo siempre, 

estará siempre formando parte de tu vida, 

te ayudará a continuar tu camino con la ilusión 

de que tal vez puedas disfrutarlo de nuevo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Encarnichi 
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ROMERÍA DE SAN ROQUE 2022 
 

Día 6 de agosto, un día para recordar, 
de nuevo después de casi tres años 
nuestro Patrón fue bajado hace una 
semana desde su hogar allá en la 
Ermita de la Atalaya, todos los días 
en la Iglesia le han hecho la novena 
como está mandado, y ayer después 
de la celebración de la Santa Misa, 
nuestro Patrón San Roque fue llevado 
de nuevo a su CASA. 
 
Desde por la mañana los cohetes 
subían al cielo dando las gracias por 
tanto tiempo de malos ratos a 

consecuencia de la dichosa pandemia, el ambiente que se respiraba en nuestras calles era un 
ambiente de fiesta, de unas fiestas que todos los toloxeños deseábamos celebrar, y bien que 
se ha celebrado, la Plaza Alta era un hervidero de muchachas vestidas con sus galas para 
asistir a la Misa y después acompañar a nuestro Patrón, los caballos estaban impacientes 
para empezar a desfilar la calle Balneario, Encina, Avda. de San Roque y perderse en la 
carretera acompañado de cientos y cientos de personas de todas las edades, los niños/as 
subidos en los coches miraban para todas parte como diciendo ¡esto no lo conocíamos 
nosotros!, ellos son el futuro y desde pequeño hay que meterle en la cabeza lo que San 
Roque es para todos nosotros. 
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La procesión fue avanzando y ya sobre las diez de la noche su llegada a la Ermita en la 
Atalaya, allí estaba todo lleno, unos esperando la llegada y otros los que acompañaban al 
Santo, los vivas a San Roque tronaban en los campos secos de nuestro pueblo, después las 
familias se iban juntando y dispuestas a pasar una noche llena de fervor, familiar, de 
compañerismo, las cestas se iban abriendo y las vituallas puestas sobre mesas  improvisadas 
se iban repartiendo como hermanos, gran día y gran noche, y todavía nos queda lo mejor, el 
día 16 de agosto con la Misa y procesión de San Roque, estoy seguro que serán miles de 
personas las que acudan a Tolox ese día, y los toloxeños orgulloso de su Santo lanzarán miles 
y miles de cohetes al cielo como ofrenda, las lágrimas correrán por nuestras mejillas, y los 
abrazos serán fuertes como es el día atronador del 16 de agosto. 
 
 

FELICES FIESTAS A TODOS Y ¡¡¡ VIVA SAN ROQUE!!! 
 
 
                                                                                                       
 
                                                                                                                             Virgilio. 
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PREGÓN DE LA FERIA DE SAN ROQUE DE TOLOX 2022 
(PREGONERO DAVID MERCHÁN MILLÁN) 

 

 

Señora alcaldesa, señores concejales, vecinos y vecinas de Tolox, amigos 

todos. 

Buenas noches: 

En primer lugar, me gustaría agradecer a la Corporación Municipal el 

haberme dado la oportunidad de ser este año el pregonero de las fiestas de 

la cohetá y San Roque. Mi más profundo agradecimiento. 

 

Ya hace más de un año que recibí una llamada del Concejal de Festejos, en 

la que me proponía como militar en activo más antiguo de Tolox, ser el 

pregonero de nuestras fiestas, todo ello como agradecimiento a los 

servicios prestados por las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad, y las Fuerzas 

Armadas, durante la pandemia. 
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Como todos ustedes comprenderán, me sentí doblemente orgulloso y 

agradecido: 

 

 Por un lado, como guardia civil, parte de ese colectivo de personas con 

vocación de servicio a la ciudadanía como son nuestros cuerpos de 

seguridad, los cuales abundan en Tolox. 

 

- Y por otro, porque, aunque Tolox no es el pueblo que me vio nacer, si es el 

pueblo donde están mis raíces, mis padres, mis abuelos, mis tíos, mis 

primos…, es el lugar del que guardo maravillosos recuerdos de mi 

infancia, y, … de alguna manera, es parte del legado que mis padres 

Miguel y Adela me han dejado...  el amor por este pueblo y la fe que le 

tienen a San Roque. 

 

Y es que, a pesar de haber vivido en distintos sitios de la geografía 

española, pero nunca en Tolox, mis padres, Miguel, el de Pepa la 

“regaora”, y Adela, la de Pedro “el gato”, pusieron todo su empeño en 

que mis hermanos y yo no perdiéramos nuestras raíces y que nunca 

olvidáramos nuestros orígenes. A ellos quiero agradecer, y a mis abuelos 

que en paz descansen, los valores que nos inculcaron. 

 

También quiero agradecer a mi mujer, Verónica, y mis hijas, Abril y Naya, 

su apoyo incondicional. 

 

No podría empezar este pregón, sin felicitarnos a todos, porque después de 

3 años, volvemos a encontrarnos en este entorno tan maravilloso que es la 

plaza de Tolox, que aguarda con paciencia, año tras año, la procesión de 

nuestro santo patrón escoltado por miles de cohetes durante todo su 

recorrido. No obstante, desgraciadamente, en estas fiestas no vamos a 

estar todos, pues, … la pandemia nos ha arrebatado familiares y amigos, a 

los que no quiero dejar de recordar. 

 

Agradecer a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad y las Fuerzas Armadas, 

es agradecer a muchas de las familias de este pueblo. Creo que no hay 

hogar de este pueblo en el que no haya un padre, madre, hermano, 

hermana, hijo o hija guardia civil, policía o militar. 

Y es que no debe haber muchos pueblos con mayor número de guardias 

civiles, militares y policías por habitante que Tolox. Así que poder 

representarlos esta noche a todos ellos, es todavía si cabe un mayor honor. 
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Ello me recuerda que, precisamente, en estas fiestas, el día de la cohetá, 

cuando todavía existía el servicio militar obligatorio, los que vestíamos 

uniforme teníamos la responsabilidad y el privilegio de sacar en procesión 

a nuestro santo, …nunca faltaron manos que le sujetaran.  

Yo mismo, tuve ese privilegio cuando todavía era alumno de la Academia 

General Militar en Zaragoza en 1996. Recuerdo también que mi padre no 

pudo hacerlo de uniforme cuando hizo el servicio militar, así que en mi 

caso no pude dejar pasar la primera oportunidad que tuve, y portarlo así 

también en cierto modo en su nombre. 

No puedo dejar pasar este momento, sin pedir a San Roque, nuestro 

patrón, que siga cuidando y protegiendo a nuestras fuerzas de seguridad. 

Nosotros, por nuestra parte, como hasta ahora, daremos lo mejor de 

nosotros allá donde se nos requiera, … en el contexto de una pandemia, 

frente a los incendios forestales o defendiendo las fronteras de España y 

Europa. 

Pero también, quiero trasladar mi personal agradecimiento al resto de 

colectivos que estuvieron al pie del cañón durante la pandemia, 

especialmente al personal sanitario, quienes, sin duda, nos han dado una 

muestra de coraje y vocación que no debemos olvidar. También tenemos 

aquí en este pueblo a unos cuantos a los que agradecer su trabajo. 

Hoy, en este pregón, podría citar muchas cosas de Tolox por las que 

debemos sentirnos orgullosos, … ese magnífico camino de la fonda, 

rodeado de eucaliptos centenarios, hasta llegar a nuestro balneario, puerta 

de entrada al privilegiado entorno natural de la Sierra de las Nieves, … o 

la imagen desde la ermita de San Roque de un pueblo blanco incrustado en 

las estribaciones de la sierra, … o simplemente perderse por sus calles 

blancas. 

Sin embargo, en mi caso, y por encima de todo, me quedo con sus gentes, 

con su carácter y sus valores, … gente afable, alegre, trabajadora y 

orgullosa de su cultura y tradiciones. Y es que como dice esa célebre frase 

…“un pueblo sin historia, tradiciones y cultura es como un árbol sin 

raíces”. 

Tolox es, por tanto, un pueblo de devoción a San Roque, y en su honor son 

estas fiestas. 
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Nuestras fiestas son días de encuentro con las familias, un saludo con 

nuestros amigos, una oración a San Roque. Hay que estar aquí esa mañana 

y respirar el olor de la pólvora, el humo de los cohetes, el ruido, las 

promesas de los vecinos y los agradecimientos, … a fin de cuentas eso son 

nuestros  

 

 

 

cohetes. Según cuentan, la tradición de los cohetes procede de los disparos 

con armas de fuego con los que se festejaba el día de San Roque, y más 

tarde con los cohetes que lanzaban los toloxeños que volvían de la 

temporada de siega en las campiñas sevillanas en estas fechas. 

 

Recuerdo ya muy de pequeño acompañar, junto a mi hermano mayor, a 

nuestro padre a la “cohetá”, mientras mi madre acompañaba la procesión, 

recuerdo el intenso olor a pólvora mientras la banda no dejaba de tocar, y 

recuerdo pensar no puede haber nada igual en el mundo. 

 

Con la edad, he tratado de explicarlo alguna vez y he descubierto que es 

realmente difícil, simplemente hay que vivirlo, … es así de sencillo. 

 

Desde entonces, no ha habido ningún verano que haya faltado a esta cita. 

También tengo que decir, que no ha habido ningún verano que mis padres 

no nos los hayan recordado oportunamente. 

 

Desde que tengo uso de razón, recuerdo pasar las vacaciones de verano en 

Tolox, pasar junto con mis hermanos, primos y amigos los días enteros 

explorando el rio y los charcos, … hasta que, por fin, llegaban las fiestas 

de San Roque, en las que el pueblo se engalanaba y nos reuníamos por fin 

toda la familia.  

 

 

Días de reencuentro y celebración en las que el pueblo se transformaba 

completamente, y en los que, desde entonces, tal y como hicieran mis 

padres conmigo, acudimos sin falta a la cita con San Roque. Ahora lo hago 

acompañado de mi mujer y mis hijas, trasmitiéndoles así también a ellas 

las costumbres de este pueblo porque, … aunque mis hijas se han criado en 

Madrid, procuramos que ellas tampoco olviden sus orígenes. 
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Tan es así, que mi hija mayor no quiso dejar pasar la oportunidad en una 

exposición del colegio de explicar con pelos y señales las bondades de 

Málaga y Tolox,… el que para ella también es su pueblo, y que para ella es 

el mejor y no hay otro igual, … yo no lo hubiera hecho mejor. Me consta 

que más de uno de sus compañeros están deseando visitar Tolox.… No 

obstante, también tengo que decir que, lógicamente mi hija pequeña habló 

de Albacete, su cuidad materna. 

Y es que, al final, cada uno de nosotros somos embajadores de nuestro 

pueblo allá donde vamos, o así al menos lo entiendo yo.  Es por ello, que  

 

quiero dirigirme también a aquellos que nos visitan estos días, para 

animarles a que disfruten de los encantos de este pueblo y sus maravillosas 

fiestas con nosotros. 

Llevamos dos años difíciles, … no hemos terminado de salir de la 

pandemia y el conflicto de Ucrania ha puesto al mundo patas arriba, … de 

hecho ya nos avisan que tendremos un otoño muy complicado, … así que 

os animo hoy más que nunca a que, al menos durante unos días, dejemos 

nuestros problemas a un lado y disfrutemos como mejor sabemos de estas 

fiestas en compañía de familiares y amigos. 

Por mi parte, yo me despido ya de todos vosotros, dando por cumplida la 

misión de pregonar el inicio de estas fiestas de la cohetá y San Roque 

2022, no sin antes pediros que gritéis conmigo: 

¡ Viva San Roque ! 

¡ Viva Tolox ! 

Muchas gracias y buenas noches.  

 

                                              Nuestro pueblo TOLOX 

 

 

 

 

 

 

 



31 
 

 

 

UN PUEBLO CON FE 
 

En esta vida en la que vivimos, se ve, observa y estás atento a las reacciones de 
las personas por una causa común. Es lo que me ha pasado a mí en este día 
glorioso del 16 de agosto en nuestro maravilloso pueblo que tenemos que es 
Tolox. 
 
Desde la madrugada de este día he visto muchas cosas, he observado muchas 
cosas y conforme iban pasando las horas hasta ese momento culminante en 
que nuestro pueblo brinda a su Patrón San Roque lo más emocionante que 
existe, ES LA FE que le tienen y que se manifiesta con esa cohetada que llena de 
humo todos los rincones de nuestro pueblo. 
 
La Fe es la seguridad o confianza en una persona, cosa, deidad, opinión, y como 
tal se manifiesta por encima de la necesidad de poseer evidencias que 
demuestren la verdad. Esta palabra de FE, viene del Latín “FIDES”, que significa 
“lealtad”, “fidelidad”. 
 
En la religión, la fe es fundamental en este contexto, se denomina fe al conjunto 
de creencias de una religión, en cuyo caso es equivalente a doctrina. Todas las 
religiones requieren la FE.  
 
Pues bien en nuestro pueblo, esta fe se ve plasmada en la calle ante San Roque, 
he visto este año, a muchísimas personas mayores, jóvenes y niños de llorar al 
paso de Santo, muchas de estas personas no son adicta de ir a Misa, pero como 
me dijo uno de ellos, ¡Virgilio esto es increíble!, y así ha sido, después de dos 
años sin pisar nuestras calles, un nudo se ha puesto en todas las gargantas 
toloxeñas, y San Roque un poco apurado ha recogido todas las peticiones que le 
han lanzado los miles y miles de cohetes como promesas que ha durado estos 
dos años. 
 
Dentro de este acto religioso se ha cumplido también, como decía nuestro 
pregonero de este año David Merchán Millán, ”los pueblos sin historia, 
tradiciones y cultura es como un árbol sin raíces” Pero Tolox tiene todos estos 
conceptos y lo demuestra todos los años, empezando por su Carnaval, seguido 
de la Semana Santa, de su Festival Folclórico, de San Roque y así un etc… muy 
largo hasta terminar el año. 
 
Y estas raíces van creciendo al paso de la vida, nuestros antepasados nos 
enseñaron esto, y nosotros se la enseñamos a nuestros hijos y sigue, sigue…. 
 
Ha pasado los San Roque, de nuevo comienza la etapa del trabajo, de los 
Colegios, de los deberes y muchas cosas más, pero yo me quedo con esas Plazas 
y calles llenas de personas aplaudiendo al Santo, sus promesas, sus lloros, sus 
bellos de punta, todo esto forma parte de todos los toloxeños que están 
deseando que pase un año más para poder venir a su Patria chica y abrazar de 
nuevo a sus familiares y como no, a ver al otro familiar querido que es San 
Roque. 
                                                                                                                               Virgilio. 
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Crónica de una feria muy esperada 

Por José María Vera 

                 Como es tradicional el Toro de Fuego abrió la Feria de S. Roque 2022 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esta es la crónica de una feria muy esperada, ansiada y a la vez disfrutada por todo lo 

acontecido desde que la traca final de 2019 puso el broche a aquella feria. 

Las fiestas de Tolox comienzan cuando San Roque vuelve de la Atalaya para celebrar la 

Novena en la Parroquia días antes de agosto, este año fue la tarde del 29 de julio. Se 

cerraba con ello un tiempo complicado y difícil en que, el abogado de contagios y 

epidemias fue el reclamo más demandado por los tolitos.  

Nuestros mayores, tan necesitados en este tiempo celebraron su merienda homenaje 

en el patio del Colegio de calle Encina con la copla de Macarena Soto y Raúl Palomo el 

viernes 5 y el sábado 6 San Roque regresaba en una multitudinaria Romería a su ermita 

de la Atalaya para seguir recibiendo a todos los que le visitan. 

La feria de 2022 comenzaba a ritmo de cornetas y tambores, nuestra banda realizaba 

un pasacalles en la tarde del viernes 12 de agosto como preludio a lo que llegaba. Más 

tarde la Feria de San Roque de 2022 era inaugurada oficialmente con el pregón del 

Teniente Coronel de la Guardia Civil, D. David Merchán Millán en un sentido pregón 

que pueden leer en esta carta, emotivo y cercano, comprometido con sus raíces y 

animándonos a seguir haciendo grande nuestros días, fue la voz de Tolox, la de uno de 
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los nuestros que hace gala de su pueblo allá por donde el deber le llama.La tradición 

nos citaba nuevamente con la traca y los toros de fuego para posteriormente dar 

comienzo a la faceta musical con la orquesta “Metrópolis”. 

 La coronación del Reinado Infantil y Juvenil y su baile de honor que este año 

correspondió a Miriam Cotos Espinosa, Amalia Gómez Gómez, Daniela Biedma Trujillo 

y Eizan Gil Reina por la parte infantil. Encarni Campos Merchán, Pilar López Amaya, 

Elsa Guerra Elena, Juan José Vera Códez, Jorge Guerra Sepúlveda y Beatriz Fernández 

Espinosa por la parte juvenil del presente año 2022. 

 

  

         

 

 

 

 

 

 

 

            

   Coronación Reinado Juvenil 2022 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Coronación Reinado Infantil 2022 
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Magnífica la Orquesta “Metrópolis,”cómo veis la Plaza estaba abarrotada  

Se inauguraba la caseta de la juventud en el colegio de calle Encina y en la Plaza Alta 

un año más quedaba demostrado el acierto por parte de la junta de festejos de contar 

con la orquesta “Metropolis” concitando en la plaza y a su alrededor a cientos de 

personas ávidos de fiesta. No se recuerdan recientemente una plaza con esa afluencia 

de público como la vivida en este 2022. Ni el chaparrón ni el apagón eléctrico de la 

primera noche puedo con esas ganas, que llegaron hasta el amanecer del sábado 13 de 

agosto. 

A las 20 horas del sábado, pequeños y mayores estaban citados en la Parroquia San 

Miguel Arcángel, a los pies de San Roque para celebrar el Rosario de Antorchas infantil 

hasta la Plaza Alta que finalizó con una muestra pirotécnica para los niños. A la 

orquesta “Metrópolis” se sumaba “ Alalba” y de madrugada la intervención de “ 

Samuel Tosso”  y su tributo a Manuel Carrasco. A su finalización ambas orquestas 

volverían a llevar al numeroso público hasta el amanecer mientras en la caseta de la 

juventud continuaba el buen ambiente. 

El sábado 14 se iniciaba en el polideportivo municipal con una muestra de atracciones 

hinchables al más puro estilo olímpico para los más pequeños. Ya por la tarde, la 

parroquia acogía uno de los momentos más emotivos, la bajada de San Roque tres 

años después y el nombramiento de coheteros de honor, que este año ha recaído en  

el matrimonio formado por Ana Gómez y José Elena, tras una vida entera de 

dedicación a nuestro día grande e inculcándolo a sus nuevas generaciones. Historias 

como las suyas hacen aún más grande nuestro 16 de agosto. 

La Agrupación Folclórica tomaba la Plaza Alta para desgranar su repertorio que traía 

recuerdos de otro tiempo demostrando su buena salud décadas después. De 

madrugada y llegados desde tierras asturianas el espectáculo “Sueño Ecuestre” 

deleitaba a una abarrotada Plaza Alta con la actuación y destreza de los equinos 
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llegados de Avilés, quedan fotos y estampas para la posteridad de esta intervención. 

En la caseta de la juventud intervenía “Adriana y Dj Toulalan”. 

Nuevamente la Parroquia acogía un emotivo acto en el marco de la festividad de la 

Asunción, la conmemoración de las bodas de oro y de plata de nuestros paisanos, 

reforzando y renovando dichos compromisos. El 15 de agosto fue el primer día que en 

esta edición quedaba inaugurada la Feria de Día, en esta ocasión en el patio del colegio 

de calle Encina con la orquesta “Alboréa”. Por la noche continuaba la música, en 

nuestro epicentro, la Plaza Alta, que nuevamente se alargaría hasta el amanecer. 

Antes, a la medianoche se abrían las puertas del templo para felicitar a nuestro Patrón 

en los primeros instantes de su festividad. De madrugada, actuaba en la Plaza Alta 

“Malas Compañías” recordando a Joaquín Sabina. A su término seguirían ambas 

orquestas como les decía hasta el amanecer, alba de primeros cohetes y de cornetas y 

tambores. Amanecía el 16 de agosto, el más esperado, y de eso os hablaré junto a 

estas líneas en otro reportaje.  

Tras la procesión, continuaba la Feria de Día con el trío “Latidos” que casi se enlazaría 

con la última noche de feria en la caseta oficial de la Plaza Alta, con la orquesta 

“Metrópolis” que ponía el broche junto a la tradicional traca ya de madrugada de 

nuestra  Feria de San Roque 2022. 

Ahora que ya es historia, y  tanto costó en llegar, nos encomendamos a San Roque 

para que nos lleve de su mano en este nuevo año hasta el próximo agosto.  

Felicitar a los que la proyectaron e idearon, a los que velaron por ella y por supuesto a 

los que la disfrutaron. Quedarán algunos matices, pero todos fueron subsanables 

cuando comenzaron a repicar las campanas y 

San Roque iniciaba su procesión tres años 

después. 

Crónica de la cohetá más esperada 

Por José María Vera Eran las doce y 

veintiocho minutos de la mañana del 16 de 

agosto de 2022, cuando 1095 días después 

regresaba a las calles de su pueblo en triunfal 

procesión, San Roque de Montpellier. Calles 

a las que nunca faltó porque siempre estuvo 

presente en este tiempo, muchos se 

aferraron a su estampa, lo colgaron en su 

balcón o lo instalaron en sus perfiles en 

dispositivos móviles. San Roque de Tolox, 

pisaba nuevamente sus calles. Porque si Montpellier lo vio nacer, Tolox le venera 

desde hace siglos y esta de 2022 era muy esperada. Faltarían palabras para recordarla, 

o tal vez diría que no harían falta, solo vivirla. Situaciones nuevamente inenarrables e 

imposibles ponderar con adjetivos. Tolox y San Roque, sin más. Sobre el antiguo trono 

procesional brillantemente recuperado y con un exorno floral que deja destacar su 
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majestuosa talla (Francisco Buiza, Sevilla 1969), fue portado en dos turnos por más de 

medio centenar de tolitas y tolitos que no quisieron faltar a la cita, de capataz ejerció 

en esta ocasión el teniente de la Guardia Civil, D. Cristian Fernández.  

Avanzaba majestuoso el trono con un caminar pausado para 

que a todo el mundo le fuese posible disfrutar el instante. 

Instantes antes de partir del templo el párroco, D. José Luis 

Bellón arengaba a los portadores y los ponía en manos de 

Dios diciéndoles “portáis en vuestros hombros el tesoro de 

vuestro pueblo” y que razón tenía. Melampo también 

extrañaba su procesión y para la ocasión estrenó un collar 

con su nombre fruto de una donación. Un arco de calabazas 

y motivos del peregrino le daba la bienvenida en la plaza, 

cada año se van superando estos detalles que se agradecen 

y enaltecen más tan sentida procesión. 

Atronaba a recuerdos el cielo, me faltarían datos para constatarlo, pero corroboro que 

fueron miles los cohetes que se lanzaron, la Plaza Alta volvió a ser el punto neurálgico, 

de encuentros, de abrazos y de cohetes al viento.  

El santo peregrino encontró a su paso algunas puertas cerradas y otras ventanas que 

fue imposible abrir, habían marchado en este tiempo a su presencia y disfrutaban del 

día grande en el mejor balcón del cielo. La procesión fue multitudinaria al igual que los 

pétalos que se lanzaron y el arroz que otros fueron trigo o maíz, abrieron su paso. La 

Banda de Cornetas y Tambores se congregó nuevamente para anunciar lo que tras sus 

sones venía, el patrón de Tolox. Se engalanaron calles y balcones, la estampa del santo 

poblaba casi la totalidad de su recorrido regalando instantáneas preciosas como las 

que acompañan este texto. Destacando nuevamente su paso por la Plaza de los Poyos 

tanto a la ida como a la vuelta, y las Villas Baja y Alta antes del apoteósico regreso al 

templo despidiendo al pueblo en la Plaza Alta. 

Un año más la televisión autonómica se hacía eco y desplazaba a la localidad un equipo 

de “Andalucía Directo” para emitirlo para todo el mundo en horario vespertino. 

Lamentar algunos daños personales y físicos que San 

Roque no tardará en recuperar. Gracias San Roque por 

haber sido durante este tiempo el aliento del toloxeño, 

la luz y el sustento para llegar a Dios ante situaciones 

tan complejas.Animar a todos los que custodian 

nuestro tesoro, como diría el párroco, a continuar en 

esta línea de trabajo manteniendo las tradiciones que 

el tiempo ha ido depositando alrededor de nuestro 

Santo Patrón, San Roque. 

Como diría nuevamente, nuestro cura: “Viva el 

peregrino de la Sierra” y ahora digo yo “Viva Tolox” y 

que no tarde tanto en volver este día. 
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LA  MAZMORA DE MI CEREBRO:                                        De Ani-Carmen Rivas. 
 

Son las siete de la tarde y estoy sentada, tomando el sol, en el espigón de la playa de la 

Fontanilla en Marbella, mientras escribo. Está bastante despejado, se ve el Peñón de 

Gibraltar y la costa africana. Parece que se puede tocar con las manos. ¡Qué bonito es 

verlo! 

Acabo de hablar con Mari López, la dueña del Hotel las Flores en Tolox. Nos hemos 

reído recordando vivencias del pasado en la Calle de la Villa, donde sus padres tenían 

la Fonda. Ella se extraña mucho cuando le digo que casi todas las noches, mientras 

duermo, sueño que estoy en la que fue la casa de la luz durante mucho tiempo. La casa 

que fue mi hogar familiar durante gran parte de mi infancia y juventud. 

Como todos sabéis, la vida es un ciclo desde que naces, en el que te pasan cosas 

buenas y malas. Yo desde hace algunos años procuro olvidar las malas y encerrarlas en 

lo que yo llamo: “la mazmorra de mi cerebro”. 

Recuerdo que la segunda vez que fui de viaje a Londres, iba muy triste, pues mi esposo 

había fallecido varios meses antes. Entonces mi hijo quiso regalarme un perfume de 

una perfumería muy famosa de la ciudad del Támesis. El perfumista que nos atendió 

me dio a escoger entre varias fragancias para encontrar el perfume adecuado, pero 

notó la desgana que yo tenía. Le expliqué la gran pérdida que había tenido, después de 

haber luchado cinco años de doloroso tratamiento por la enfermedad de mi marido. 

Entonces me sugirió que fuera él, el que eligiera la composición de fragancias. Nos 

sentamos, mi hijo y yo, en un bonito sofá de la tienda a que lo preparara, y cuando lo 

trajo nos dijo que había mezclado cuatro esencias, de las cuales, la más especial era la 

que me haría cambiar de actitud ante la vida. Me haría, según él, una persona más 

alegre y positiva y encerrar todo lo malo en un lugar de mi mente. Desde entonces fui 

una persona distinta. Cada vez que tenía una adversidad me ponía unas gotas. Poco a 

poco me he vuelto más extrovertida y alegre. 
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Este verano, mi hijo y yo, volvimos a ir unos días a Londres. Como el perfume se me 

había terminado, fuimos a la tienda donde lo había adquirido para volver a comprar 

aquella mezcla de esencias. Nos atendió el mismo señor, al cual, al empezar a 

prepararlo, le pregunté cuál era la esencia que había añadido, la cual, me había 

cambiado mi carácter, haciéndome más alegre, bromista y empática con los demás. Él 

miró  en su fichero y después me dijo que en realidad sólo utilizó tres esencias, la 

cuarta la había añadido yo misma. “¿Cómo que la puse yo misma?”, le pregunté sin 

entender. Aquel amable señor me contestó que yo necesitaba algo que me 

sugestionara pero que el perfume no había tenido nada que ver. El cambio de actitud 

lo había forjado yo misma. ¡Cómo unas simples palabras amables te pueden cambiar la 

vida! He pasado unos maravillosos días en la ciudad de Londres que tanto me gusta, 

aprendiendo que la actitud ante la vida la diriges tú. Por eso cuando tengo algún 

recuerdo malo y doloroso, procuro encerrarlo en esa “mazmorra de mi cerebro” y le 

echo a la llave siete vueltas. 

Un saludo afectuoso para el pueblo de Tolox de Anicarmen Rivas.  
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MOVIMIENTOS DEMOGRÁFICOS 
 

NACIMIENTOS: 
 
HUGO GONZÁLEZ SÁNCHEZ, hijo de Juan José González Morero y de María del Carmen 
Sánchez Rosa, nació el día 15 de junio del 2022. 
CELIA PEÑA VERA, hija de José Antonio Peña Frafan, y de Juana María  Vera Guerra, 
nació el día 23 de junio del 2022. 
ILYAS TABOUHOUCHTE, hijo de Hammou Tabouhouchte y de Hra Aoudaf, nació el día 
27 de junio del 2022. 
ARIADNA ROMERO VERA, hija de Rafael María Romero Sánchez y de Alicia María Vera 
Coto, nació el día 10 de julio del 2022. 
MOHAMED ABOULKASIM, hijo de Abdellah Aboulkasim y de Laila  Figo, nació el día 
veintiuno de julio del 2022. 
NIZAR MAGTOUF, hijo de Abdelmajid Magtouf y de Najia Hadraoui, nació el día dos de 
Agosto del 2022. 
RAYAN ICHOU OUAMER, hijo de Hassan Ichou Ouamer y de Aicha Ait Hsaine, nació el 
día dos de agosto del 2022. 
JEREMIAS RUIZ ROMERO, Hijo de Jeremías Américo Ruiz Zangrilli y de Mírian Romero 
Castro, nació el día 11 de agosto del 2022. 
MARTÍN SÁNCHEZ CÓDEZ, hijo de José Sánchez Guerra y Sara Códez Vera, nació el día 
dos de Septiembre del 2022. 
MATRIMONIOS: 
 
JACOB WITT LINDGREEN, hijo de Jorden y de Birgit, contrajo matrimonio Civil  con 
TANIA CUBILLO BAEZA, hija de Rafael y de Matilde, el día 18 de junio del año 2022. 
 
JOSÉ IGNACIO JIMÉNEZ GÓMEZ, hijo de Ignacio y de Carmen, contrajo matrimonio 
Civil  con NICOLÁS ALCARAZ GARCÍA, hijo de Nicolás y de Antonia, el día 20 de julio del 
2022. 
 
MIGUEL MERCHÁN REINA, hijo de José y de Juana, contrajo matrimonio Civil con 
MARIA DELIA GIL FLORES, hija de Juan y de María, el día 29 de julio del 2022.  
 
JUAN LUIS MILLÁN CÓDEZ, hijo de Juan y de Josefa, contrajo matrimonio religioso con 
MARGARITA SEPÚLVEDA MERCHÁN, hija de Andrés Francisco y de Rafaela, el día dos 
de julio del 2022. 
 
DEFUNCIONES: 
 
DAMIAN ESPINOSA GIL, falleció, el día 16 de julio del 2022, a los 92 años de edad 
JUAN ELENA DOMINGUEZ, falleció el día 30 de julio del 2022, a los 80 años de edad 
MARÍA AGUILAR SÁNCHEZ, falleció el día 11 de agosto del 2022, a los 91 años de edad 
JUAN ROJAS FERNÁNDEZ, falleció el día 11 de agosto del 2022, a los 93 años de edad 
JOSÉ RACERO GÓMEZ, falleció el día 17 de agosto del 2022 a los 103 años de edad. 
FELIX MERCHÁN GUERRA, falleció el 22 de agosto del 2022, a los 76 años de edad. 
ANTONIO AGUILAR SANCHEZ, falleció el día 12 de setiembre del 2022, a los 39 años. 
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ASOCIACION CULTURAL AMIGOS DE SAN ROQUE Y 

SIERRA DE LAS NIEVES DE TOLOX 

NOTA: Aquellas personas que deseen recibir CARTA DE TOLOX, deberán 

enviar su dirección al domicilio de esta Asociación: Plaza Alta nº 14, bajo 

29109 TOLOX (MÁLAGA), si es del pueblo pueden inscribirse en la Casa 

museo, sito en calle Encina. 

Al mismo tiempo le indico el número de cuenta que tiene CARTA DE 

TOLOX, en la ENTIDAD DE UNICAJA de esta localidad: 

 

  ES- 17 -2103-0172-26-0010007692 

Todas aquellas personas que quieran colaborar económicamente lo 

pueden hacer a esta cuenta bancaria. También le participo que pueden 

ver CARTA DE TOLOX a través de internet entrando en la siguiente 

dirección: 

www.tolox.es 

También la CARTA DE TOLOX, está abierta para todas aquellas personas 

que deseen escribir sobre Tolox, artículos, poesías, etc…siempre que no 

sean de tipo político, para ello nuestro correo electrónico es el siguiente: 

              Virgilioruiz38@gemail.com               

                    rsolerj@yahoo.es 

                                                                                                                   GRACIAS 

 

http://www.tolox.es/
mailto:rsolerj@yahoo.es
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